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宁波银行特别支持

卡尔维诺在《看不见的城市》
中通过忽必烈汗的口对马可·波罗
说，你的城市差不多都是一个模样
的，仿佛只要改变一下组合的元素
就可以从一个城转移到另一个城
……城市应该是心思和机缘的造物。

“城市，让生活更美好”。承载
了大多数人口的城市如何变得更加
宜居宜业？城市个性应该怎样保持
和发扬？经营城市的重心何在？城
市运营商在城市经营中应该发挥怎
样的作用？……这些都并不是不经
过缜密思考就可以简单回答的问
题。就如同叱咤风云的忽必烈的感
受一样，经营好一个城市并不比建
立一个帝国更容易。

对这些问题，作为城市运营商
的宁波市产城生态建设集团董事长
叶骥早已深思熟虑。今年3月，宁波
产城集团与地方政府签约，将以城
市运营商的身份参与到一片方圆10
多平方公里的城市新城的建设中。
在叶骥看来，做城市建设的“中流
砥柱”，这是宁波产城集团的历史使
命。

“我们不开发房地产，虽然我们手里有地。我们的定位是城市运营商。”一落座，
叶骥就言简意赅地道明了企业的性质。他介绍，宁波产城集团是复星参股企业。早在
2015年，公司就引进了战略股东复星集团。

叶骥今年36岁。2007年，在澳州学习财务专业的他回国后进入宁波城投集团股
份有限公司上班。两年后，进入现在的宁波产城集团。和记者交流时，他对城市建设
与发展的观点新颖、独特，有理有据，没有寻章摘句，人云亦云，也并非故作惊人之
语。

“我希望通过我的努力，能为宁波增光添彩，让城市价值得到更好的发挥，让城
市与产业更加融合发展，让经济发展与民生福祉‘比翼齐飞’。”他信心十足地告诉记
者，宁波产城集团定位相对高端，其经营模式全国尚无对标企业。

“从城市功能定位、基础设施建设、产业规划、土地整理到产业导入等，我们都
做，我们的服务涵盖了城市公共服务的全链条。”叶骥不无自豪地表示，宁波产城集
团开拓的都是全国一线城市，而且只经营中央城区。目前，“产城集团”在宁波建设
的10多平方公里面积的城市新城将包括产业园区、居民小区、城市商业中心等，将
坚持有序、渐近开发的原则，让城市的开发效益最大化。

“宜居宜业，城市才美好”

引进增量，广泛利用社会资金进行城市建设，以实现城市资源配置的最优化和效
益的最大化，这是宁波产城集团的经营思路，为此，该公司启动了宁波精英人才回归
计划。叶骥介绍，目前，宁波产城集团在浙江大学、宁波工程学院、效实中学成立了
奖学金，并与清华大学、中科大、上海交大，诺丁汉，宁波大学和多所985学校商谈
奖学金的设立，目的也是为了让更多的宁波籍精英人才回归。

全球的研究机构、金融公司有一大批宁波籍的精英人才，他们足够优秀且对宁波
有归宿感，有感情；不少在投资界的宁波籍精英人士，投资过很多企业。如果以乡情
为纽带，吸引他们和他们投资的企业回归宁波，将事半功倍。“作为城市运营商，我
们会像园区管委会一样，做好服务工作。让创业者省去与管理部门协调的时间。”叶
骥显得信心十足地说，“栽好梧桐树，引得凤凰来”，我们要做的就是培养良好的土壤
和生态环境。

按照叶骥的计划，这片广阔的区域未来要吸引10万名科技型创业者和前沿投资
人，而这些落户宁波的投资者，在投完后，将把被投资企业的区域中心、分部、技术
中心或营销中心、生产中心设立在宁波，进一步促进宁波的发展。

从今年3月份与政府部门签约，纸上的蓝图展开，到如今，这片区域已落户注册
了80家企业，富士康等知名企业也有意落户。

按照叶骥的思路，这片区域还会采用园中园的模式，吸引普洛斯等世界500强企
业等入驻，在宁波建设工业地产园区。据了解，普洛斯在中国开发的一个工业产房，
每天每平方米租金可以收到1.5元，亩均税收300万元，其租户大都是世界500强企
业。 普洛斯的管理非常先进，其在西安的一个园区，办工人数达16000人，而管理
人员仅8人。目前，宁波产城集团已与普洛斯中国洽谈成功。

在宣传方面，宁波市产城生态建设集团曾参与投资了财联社、36氪等自媒体，
今后可以通过专业媒体发声。宁波产城集团还计划与36氪共建全国首个线下社区，
并在这片广阔的区域里，建设中国路演中心。路演中心包括创业者对投资人、卖方研
究员对买方基金经理的路演，JP对MP的路演共三大板块。按照规划，这里每天平均
的路演在10场以上。

启动宁波精英人才回归计划

宁波市产城生态建设集团董事长叶骥：
做城市建设的“中流砥柱”
记者 薛智谊
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宁波港的最大优势在进口

宁波港是宁波的一张亮丽的名片，如何打好港口牌？叶骥也有自己
独到的思考。他认为，宁波港的最大优势在进口。之前，宁波因港口的
优势带动了临港化工等临港产业的发展，未来宁波港要更多地承接进
口，为做一个进口大港做准备。因此，要注重集聚与进口港相匹配的业

态。
“与义乌打造成为出口产品的小商品市场一

样，宁波完全可以打造成国外产品的小商品市
场。”叶骥乐观地预计，宁波可以打造成为一个
国外产品的批发地、集散地，辐射全国市场。因
此现在要考虑的问题是如何与上海洋山港竞争，
如何使物流仓储分销成本更低，宁波也可以向国
家争取一些建设进口港的政策。

“宁波发展后劲比杭州足”

宁波与杭州，是浙江的双子星座一样的两座
城市，不少人都会拿来比较一番，说到宁波时，
不少人都会有一种复杂的情绪，而叶骥谈到心中
的“双城记”时，他表示更加看好宁波。

“相比杭州，宁波发展后劲更足。”叶骥说，这并非简单地为家乡站
台，而是深思熟虑后得出的结论。

叶骥认为，深圳和杭州相继完成了经济转型，深圳是彻底完成，杭
州初步完成。但是，一切获得的成就会一成不变吗？互联网企业都会永
远在杭州吗？再大的公司都会有服务半径。杭州的互联网虽然发达，但
还是阿里的天猫和淘宝为主，而大量的互联网是2B（企业对企业），与城
市的粘性并不强。宁波实体经济发达，产业基础好，会吸引相对轻资产
的互联网企业。事实上，目前杭州也有独角兽在流失的情况。

另外，宁波制造业发展相对均衡，适合创业者寻找供应链。“像富士康
这样的大企业，其实很难服务中小企业，而宁波的制造企业完全可以。”叶
骥说，随着机器换人和智能制造的推进，宁波制造企业的生产设备将陆续
升级，以后一个工厂可能只要十来名员工，当实体经济的生产效率大幅提
升，企业的市场竞争力也将大大增强，整个产业将焕发出新的生机。

中小企业是“蚂蚁雄兵”，应加大扶持

叶骥认为，营商环境是一个地区、一座城市的重要软实力，也是核心竞
争力。过去一段时间，宁波在优化营商环境方面所做的努力有目共睹，各种
制度创新层出不穷。但宁波营商环境还需要进一步优化，特别是对中小企业
的支持，力度应该加大。

“宁波中小企业量多面广，涉及到千家万户，这些‘蚂蚁雄兵’发展
了，宁波的就业、税源才能得到真正的保证。”叶骥说，中小企业往往是
被忽视的，它们需要“妈妈式”的关怀，而政府有关部门也需要有如

“店小二”的心态。
叶骥还对宁波的产业结构谈了自己的看

法，他认为，宁波的产业结构同质化情况还比较
突出。“一个县 （市）、区电商，另一个县
（市）、区也上马电商，这导致了资源的浪费。”
叶骥说，各地可以错位经营，形成互补，彼此取
长补短。“一个城市有一个城市的画像，宁波要
给人以良好的、明确的城市画像，这样才能吸引
到真正的投资者和创业者，避免资源的浪费。”

记：您认为产城融合有哪些模式？
叶：产城融合是相对于产城分离提出的一种发展思

路，也是工业化和城市化发展到一定阶段后必须要探索
解决的问题。产城融合的模式有八种类型：旧城改造
型、新城建设型、产业园区拓展型、都市功能区转化
型、城市综合体带动型、重点开发区提升型、中心城镇
升级型（如集士港）、区域合作共建型等。一个城市和地
区选择采用哪一种模式，应该因地制宜，选择最适合自
己的模式，不能生搬硬套。

记：高铁和杭州湾跨海大桥通车后，宁波和上海、杭州
等地的往来更为便利，有人认为会有更多的资源和人才流入
宁波，但更多的人认为会有一种虹吸效应，大城市会吸走更
多的资源和人才，如何看待这种虹吸效应和外溢效应？

叶：我想，大城市总会有容纳不了的产业需要外溢
的，宁波可以思考如何承接这些产业和外溢的资源与人
才，营造更适合这个人群更的生态环境。上海虹桥现在
成为交通枢纽，它向吸引的企业可能并不是上海本土企
业，而是外地的企业，吸引外地企业建设企业总部，打
造总部经济。同样的道理，宁波也要有明确的定位，清
楚自己要吸引的对象，宁波可以更多地吸引投资者。引
流靠生态，要有清晰的画像。

记：浙江在推进大湾区建设，但是目前浙江缺乏世
界级产业创新集群，大湾区的产业多集中在纺织业等传
统产业，处于世界创新引领位置的企业凤毛麟角。旧金
山湾区有 Google、苹果、脸书等全球知名的创新型企
业，东京湾区的NEC、佳能、索尼等企业，粤港澳湾
区，也拥有华为、腾讯、美的等。这种情况下宁波应该
在哪些方面有所作为？

叶：杭州的强劲发展，让长三角的重心往南移。杭州
是人才流入排第一的城市，在一定程度上也是帮宁波引流
了。宁波可以定向到苏州、无锡、南通等城市定向招商。

马云只会说只会想，不会做，也不会管。彭蕾说要把马云说的事情都变
成正确的事情，这就是执行力。

马云说“当所有人都错的时候就对了”，这句话很有哲理。
如果一个企业只懂得迎合客户不会长久。
改变生活方式的产品才是最好的。
现在还远远没有到人工智能的阶段，只能说是生产的自动化，好比是一

岁的婴儿，还需要几十年的时间茁壮成长。
人工智能的本质是基于大数据的优化算法。
现在的互联网公司哪是什么互联网公司，都是广告公司。
奥克斯集团郑坚江董事长，他的经营管理是八个字：方向、重点、简单、落

地，简单吧，简单，但做到又谈何容易呢？
人太务实，说明是没有梦想的；敢想，说明是有情怀的。

叶骥金句
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